Los sistemas de información permiten tener una estimación real de datos como el número de médicos y enfermeras en España

Madrid (14/11/12) - Silvia C. Carpallo

El 6 Foro sobre Sistema de Información del SNS aporta nuevos datos sobre el funcionamiento real de los sistemas de información sanitaria tanto a nivel nacional como supranacional, como entre otros, lo que supone el cuestionario conjunto Eurostat-OCDE- OMS

Según los datos extrapolados de la Encuesta de Población Activa y del número de médicos colegiados, se estima que en España hay un total de 114.000 médicos, de los cuáles 35.000 trabajan en Atención Primaria, así como 157.000 enfermeras, 29.000 de ellas también en Primaria, y 20.000 médicos internos y residentes, datos que además aportan que España está en la horquilla de los países de su entorno. Estas son algunas de las cifras que se recogen gracias a los Sistemas de Información del SNS, los cuales han sido objeto de análisis durante el 6 Foro sobre el Sistema de Información del Sistema Nacional de Salud. La inauguración del mismo corría a cargo de Mercedes Vinuesa Sebastián, directora general de Salud Pública, Calidad e Innovación del Ministerio de Sanidad, que aportaba que "cada vez es más importante el análisis y el compararnos con otros focos externos, para proyectar el SNS en clave de futuro", añadiendo además que a nivel de sistemas de información, en España, "estamos bien posicionados".

Para analizar el contexto más internacional, una de las cuestiones abordadas era el cuestionario conjunto Eurostat-OCDE-OMS, en la que en el Instituto Nacional de Estadística (INE), representado por Luis Andrés Ramos, explicaba cuál era el proceso de elaboración del mismo, que no es sino "un cuestionario común de mínimos de definiciones y variables que tenemos que medir", que comenzó a elaborarse a partir de 2010 debido a la problemática que creaba el hecho de medir variables para estas tres instituciones de forma duplicada, y la confusión de datos que suponía la misma. De esta manera, cada organismo comparte una misma información, pero luego establece sus diferencias en la utilización de la misma. Así lo explicaba Santiago Esteban Gonzalo, de la subdirección general de Información Sanitaria e Innovación del MSSSI. La OCDE, con una cobertura de 34 estados, repartidos no sólo por Europa sino por un territorio más internacional, se centra en datos más económicos; por su parte Eurostat, con una cobertura de 33 estados más centrados en la UE, abarca una presentación más regionalizada de los recursos; y por último, la OMS, con una cobertura de 53 estados, se centra en datos de mortalidad y morbilidad para incidir en temas de desigualdades.

Medición no sólo de recursos sino también de procesos

Este cuestionario recoge especialmente datos respecto a los Recursos Humanos, que se centran en el número de médicos de cada Estado diferenciados por grupos de edad de sexo, así como por los que están en ejercicio, o los que están habilitados para la práctica clínica. También se mide de forma más general el número de enfermeros, dentistas, farmacéuticos o fisioterapeutas. Igualmente presta especial atención a los recursos físicos, los cuáles son enteramente facilitados por el Ministerio de Sanidad, tales como el número de hospitales o el número de camas de los mismos.

El reto en 2013 llega con un nuevo objetivo, "la medición de altas y procedimientos, que antes se aportaba como información en módulos anexos", apuntaba Ramos. Igualmente, estos datos se van adaptando a la actualidad, y por ello los organismos han solicitado conocer nuevas variables como es una recogida piloto del número de alumnos

matriculados en Medicina y Enfermería, así como un estudio sobre la inmigración y migración de estos profesionales, para poder extraer conclusiones respecto a los nichos de empleo reales.